

Editorial

Liebe Leserinnen, liebe Leser,

eine Leukämie kann jeden von uns, zu jeder Zeit und ohne Vorwarnung treffen. Hand aufs Herz – Denken Sie gleich an „das Schlimmste“, sobald Sie im Winter vermehrt müde und öfter infektanfälliger sind?

Dieses Heft widmet sich in seinem Schwerpunkt den Leukämien –

Krebserkrankungen, die unter den Laien als „Blutkrebs“ bezeichnet werden. Genau genommen sind es aber Erkrankungen des blutbildenden Systems und gehen somit vom Knochenmark aus, wobei zwischen akuten und chronischen Leukämien unterschieden wird. Die Tatsache, dass bei Leukämien keine Früherkennung existiert und die Symptome meist unspezifisch sind, ist und bleibt sehr unbefriedigend.

In welchen Altersabschnitten sich akute Leukämien häufen, wie diese diagnostiziert und therapiert werden, lesen Sie im Beitrag von Dr. Tilman Schöning. Über die Möglichkeiten der oralen Tumortheraeutika bei chronischen Leukämien informiert Sylvia Schinagl.

Lesen Sie außerdem den Erfahrungsbericht von Dr. Snezana Götzl, der mich persönlich sehr berührt hat. Dr. Götzl ist Ärztin, steht mitten im Leben und wird 2015 von der Diagnose ALL überrollt. Heute, acht Jahre später, gilt sie als geheilt.

Dass Kinder bei diesem Schwerpunkt nicht vergessen werden sollten, war in unserer Redaktionsrunde schnell klar. Wie Schlucktraining bei Kindern funktioniert, darüber informiert Astrid Koch in dem Beitrag „Tabletten schlucken muss gelernt sein“ unter der Rubrik „Pharmazie und Therapie“.

Kongressberichte finden Sie, wie gewohnt, am Schluss und rot markiert. Es erwarten Sie auch weitere informative Rubriken. Lesen Sie rein!

Ich wünsche Ihnen mit diesem ersten Heft im Jahre 2023 ganz viele anregende und fortbildende Stunden!

Ihre Alena Härtel
Chefredakteurin Onkologische Pharmazie

► Inhalt

Schwerpunktthema: Leukämien

Akute Leukämien	4
Oralia-Steckbriefe	7
Chronische Leukämien im Fokus der oralen Krebstherapie	13
Meine persönliche Erfahrung mit Leukämie 2015 – 2022	18
Die Stammzelltransplantation im Zeitalter der Zelltherapie	23
Wichtige Maßnahmen zur Infektionsprophylaxe im Setting einer allogenen Stammzelltransplantation	26
Langzeitfolgen der AML und ihrer Behandlung. Sind die aktuellen Nachsorge-Empfehlungen ausreichend?	29

Pharmazie und Therapie ...

Tabletten schlucken muss gelernt sein	35
Vorsorge	
Infektionen vorbeugen – Welche Schutzimpfungen sind für onkologische Patienten sinnvoll?	38
Kongressberichte	
Die DGHO Jahrestagung 2022	40
14. NZW-Sommer – Das größte nationale Arbeitssicherheitstreffen zum Umgang mit Zytostatika	42
Webinar: Orale Krebstherapie – Komplementärmedizin	44

Aus der DGOP

SIG-Pädiatrie	49
Rechtsgrundlage der Sterilherstellung in Apotheken	51
Oralia-Newsletter Dezember 2022	51
In dem wir uns die Vergangenheit vergegenwärtigen, bereiten wir uns auf die Zukunft vor.	52

Weitere Rubriken

Editorial	3
Bestandene Prüfungen	50
Buchrezension	54
Meldungen kompakt	55
Impressum	55